
THE WORD | KNOWING GOD        康來昌主講 
 

 

得不著 

雅各書 4:2-3，「你們貪戀，還是得不著；

你們殺害嫉妒，又鬥毆爭戰，也不能得。

你們得不著，是因為你們不求。你們求也

得不著，是因為你們妄求，要浪費在你們

的宴樂中。」  
 

許多毛病出自慾望 

 
雅各書 3:14-16 和 4:1-5，短短的 8 節，用了許多字眼在

講教會或基督徒的許多毛病，包括苦毒、嫉妒、紛爭、自誇、

說謊、屬情慾、屬鬼魔（這話很重，基督徒居然是屬鬼魔的）、

擾亂、爭戰、鬥毆（恐怕不是真的打架，而是彼此有很多的

嫌隙）、私慾、貪戀、殺害（我看也不是真的殺人，而是仇

恨重到想要殺人的地步）、浪費、淫亂、與神為敵。至於雅

各書的其他地方，也講到教會有「重富輕貧」、「嫌貧愛富」

的情形，還有語言上的批評和論斷和心中的惡毒。 
 
我看這些問題都跟「貪婪」或「貪慾」或「慾望」有關

係，就是：當「慾」得到滿足時，我們會自誇、自大；當「慾」

得不到滿足，而別人得到了，例如：美麗、金錢、豪宅、名

車、地位、小孩的成績、丈夫的事業……等等比我們更好更

多時，我們就會有苦毒和嫉妒，然後彼此嫌隙、爭執、鬥毆、

爭戰等等。 
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這個清單，對基督徒是個很好的提醒。這裡所有的罪惡

不是指著外邦人說，而是指我們基督徒。所以，當我們說，

這世界上的人是罪人、都在地獄的路上時，絕對不要忘記我

們同是罪人，不能置身度外。我們活出來的，可能比非基督

徒還更不好，可能比外邦人還再多一個，就是虛偽。我們要

謙卑承認我們有很多的罪惡，當然也感謝主赦免、恩待、拯

救。 
 

解決慾望的問題： 

 

 一、有消除和發揮等兩種辦法 

 
人有慾望、貪婪、強烈的需求；這其他的宗教也講。像

佛教講的「三戒」，其一就是「慾戒」，甚至他們用「慾海」

來形容人的慾望，一方面填不滿，一方面有很大的力量吸引

人往下沉淪。 
 
我們有慾望、貪婪、好色、好吃、好名、好利、想要得

很多東西，怎麼辦？一般來講大概有兩個辦法： 
 
一個就是宋儒喜歡講的：「去人慾，存天理」（清心寡慾

一點，讓我們的慾望被天理取代），或者是「克己復禮」（約

束自己言行，不做不合禮的事），或者是以「三綱八目」正

心（所謂三綱是指明德、新民、止於至善；所謂八目是指格

物、致知、誠意、正心、修身、齊家、治國、平天下）。這

是一個辦法。 
 
另外一個辦法，中外都有人說：解決慾望（特別是貪婪），

不是把它消除，而是盡量的發揮。像中國的管仲、司馬遷，
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這些講「貨值」、「厚生」的人，以及西方的洛克（John Locke，
1632-1704）在《政府二論》裡，都非常強調貪婪是一個美德，

不需要壓制，甚至是人類文明進步的唯一動力。因為慾望能

激發創造力、生產力，所以政府應該作一個恰當的規則，讓

人在慾望裡發揮最大的潛能。廿世記初，很多美國的資本家，

像石油鉅子洛克菲勒（Rockefeller）……等等都有這樣的情

形，想要更好、更富裕，就製造了許多的財富。 
 
各位，哪一個講得對？如剛才說的：人有罪惡不能免，

甚至基督徒的罪惡比非基督徒還要多；同樣，要解決其他問

題的時候，基督徒一樣要謙卑。我認為這兩種講法都有道理，

都有可取之處。 
 
路加福音 16 章講到那不義的管家時，耶穌說：「為今世

之子，在世事之上，較比光明之子更加聰明。」（16:8）要解

決非屬靈的問題時，對不起，我常常是找非基督徒。是不是

因為非基督徒比較少講愛和讀經禱告，所以事情就做得好一

點？而基督徒常常要讀經禱告、彼此相愛……，事就做得非

常不好？ 
 
很多非基督徒做得比基督徒還要更好，這在神學裡叫做

「一般恩典」、「普通啟示」。神既把陽光、空氣、雨水無分

軒輊的給了基督徒和非基督徒，神同樣也把聰明、智慧、道

德無分軒輊的給了基督徒和非基督徒，甚至當基督徒有永世

祝福、而非基督徒沒有的時候，神還常常讓非基督徒這今世

之子，在世事之上比基督徒更聰明、更能幹。 
 
因此，人間有這些貪婪等問題，我們參考不同的政治學

者所提出的理論，並不是不可以。也許它們的解決辦法不夠
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長遠，但仍有參考的價值。何況我們知道，人間的智慧既是

出於神，就要感恩，不可以侮蔑。不過，這些恩典並不能叫

他們悔改、信靠真神，並不能叫他們稱義、得到永生。 
 

 二、慾望的基本不一定是壞的 

 
在解決慾望的問題（因不斷的要要要……，而產生這麼

多麻煩）時，我們更要從慾望、私慾（或說邪情私慾）的基

本來思想，因為它不一定是壞的。 
 

  （1）榮譽 

 
奧古斯丁在他的《上主之城》裡講到，羅馬之所以強大，

就是因為羅馬人對榮譽有一個無法滿足的貪婪。他們貪榮譽！

這跟我們中國人的好面子不一樣。榮譽是要表裡一致；中國

人比較接近這榮譽感的，應該是怕羞恥。 
 
羅馬人為了要那種高貴的榮譽，所以國家就非常的強盛。

這在中外都有千千萬萬的例子：主前四、五百年，有一次羅

馬作戰失敗了，被擄的一個將軍說：「我們有個美德是堅忍，

你不要跟我們作戰，還是跟我們合作吧。雖然我們這次輸了，

但我會讓你知道我們堅忍到什麼地步。」於是他就把一隻手

放在火炬上燒，書上說，燒到焦為止，他沒有撤回。這是一

個例子。其他還有為了誠實、愛國，強烈表現：我要活出這

種高貴的慾望。各位，這種慾望應該是很好的，我們不應該

覺得有什麼不好。 
 

  （2）知識 
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對知識的慾望，不好嗎？（不過我覺得這好像在台灣的

知識份子、大學教授、研究生裡不大看得到。）想要明白、

瞭解的慾望，不好嗎？（不是要發表多少論文、要人多稱讚

你。）培根和康德都講過類似的話：“Dare to know!”（勇敢

的探索知識的領域。） 
 
我們要知道，不管知道的結果是什麼，這都是一個強烈

的吸引，從早期的希臘哲人就有這樣的心。有位希臘哲人曾

說：「太陽為什麼一直發光、一直燒都燒不完？」人間所有

的東西，木炭、石油，都會燒完，而太陽不知道燒了多少年，

卻燒不完。那時不知道，但今天我們知道，可以燒很久的理

由，不是一個燃燒的化學反應，而是一個核融合的物理反應。

那哲人說：「如果必須飛到太陽裡面，才能知道太陽為什麼

能燒那麼久，就是灰飛煙滅，我也願意。」 
 
在原子彈發明之後，我看很多科學家大概都被問到一個

類似的問題：當你們知道自己探索人類知識的結果，是使用

巨大的能力叫千萬人霎時死亡時，你們是不是覺得應該把這

知識的鑰匙收起來，不讓人知道？我知道所有科學家的回答

都是：「我們不能。我們的責任就是要知道這個知識，然後

公布出來。至於這個知識叫人死、叫人活，那不是我們科學

家的責任。」而現在在生物科技的發展之下，也有很多人又

說，某些知識（例如人類胚胎的生殖複製）我們應該限制，

特別很多基督徒倫理學家這樣講。 
 
對不起，我不會這樣說。我認為歷史的輪子不可以往後

退，即使你想要它停，也停不了。歷史的輪子只會往前推進，

你永遠不能制止它，至於對錯是另外一個問題。我們基督徒

不是保守主義，說，這也不可，那也不可；這侵犯上帝的主
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權，那又侵犯什麼的。我覺得，這一言敝之，就是膽怯；但

我一點也不樂觀，我也不是自由主義者，以為生物科技的發

展就是福音（像原子彈產生那麼多的能量）。我認為，這些

東西可以解決很多的問題，但也一定能產生更大的問題。 
 
對於知識，我們不會不去研究，因為「耶和華的作為本

為大；凡喜愛的都必考察」（詩 111：2）；這句話也被放在英

國劍橋大學知名的物理實驗室（Caven Dish Lab）門口。康

德說：「啟蒙就是勇於知道。」對知識的渴望、渴求、慾望，

不是壞事。我們基督徒也樂於探索知識。 
 

  （3）愛：需求之愛、捨己之愛 

 
你說，這些東西對我們遙遠了一點；那麼，對愛的欲求、

渴望，有錯嗎？包括親情、愛情、對國家民族的感情、夫妻

間的性愛，我們希望得到滿足這有錯嗎？ 
 
繼續講愛之前，我要把愛做一個分類。除C. S. Lewis外，

還有別人也這樣分類過，就是愛可以有兩種方式： 
 
一種是「需求之愛」。兒子小的時候，我非常希望把他

扛在肩上，一起到公園去散步；或我回到家，非常希望有一

個愛我的人，為我預備一杯茶水、放個音樂、給我一些安慰，

甚至包括一些身體上的接觸。我希望我的身體和心靈有這種

親情、愛情、性愛的渴望。這是需求之愛，是我們人都有的。 
 
還有一種是「付出之愛」，或說「捨己之愛」。這種愛，

我看每一個姊妹都多得不得了。像母愛，很多母親不求自己

有什麼好處，巴不得把心肝都掏出來給她的兒女和丈夫，只
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要看到兒女、丈夫被餵得白白胖胖、快快樂樂的，自己再累

都沒關係。（當然，這不一定很好）。 
 
通常教會裡，很多人講：「需求的愛」（有人說那是慾愛

〔eros〕），不是好的愛；「捨己的愛」（有人說那是聖愛

〔agape〕），是高貴的、是上帝的。但我看聖經，不盡如此，

甚至我覺得二者不一定要分得那麼清楚。我承認「捨己之愛」

好像比「需求之愛」要高貴一點，但我一點也不覺得一個小

孩子回家很強烈的要媽媽抱、一個丈夫或妻子回家希望跟自

己的配偶有很親密的關係是罪惡。當我們有這樣強烈需要時，

不一定是不好，不一定是罪惡。當然我們也很樂意付出，但

如果沒有先收取，我們怎麼付出？ 
 
傳統的神學裡都說，上帝沒有任何的需求，上帝不需要

我們。這點我絕對同意。但從另外一個角度來講，你也可以

說上帝非常需要我們。他需要我們，不是他自己有不足；他

需要我們，是希望我們到他那裡得到美好。就好比，有一個

非常好的醫生，另外有個很壞的醫生，是密醫，根本不會醫

病；有一個很好的老師，另外有一個很壞的老師。這很好的

醫生強烈的希望病人都到他那裡來看病，不要到密醫那裡看

病，為的是讓他們得到醫治；同樣的，一個很好的老師強烈

的希望學生都能到他那裡受教，好使他們被導上正路，而不

要被那些誤人子弟的老師誤導；這種需求之愛，不但不壞，

反而是非常好的。 
 
因此，當我們基督徒大聲的說：「其他宗教通通是假的、

錯的；只有耶穌是主，你們要到這裡來。」雖然這世界上的

人，尤其後現代的人，會覺得我們小氣、排他、不尊重別人，
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但我們這樣講，豈不是因為我們知道這裡有最好的？豈不是

因為我們充滿了愛？ 
 
我認為天父、耶穌、聖靈、舊約新約的聖徒，都同樣有

那種強烈的「需要的愛」和「捨己的愛」。對，神是完全的，

在他沒有任何需要；但神很樂意把他一切的良善給人，叫人

在他那裡（也只能在他那裡）得到滿足。 
 

  （4）包括私慾、嫉妒、浪費，可以是很好的用字 

 
在聖經裡（尤其新約聖經）講到的私慾這個字，可以是

很壞的字。例如，當我們把強烈的需要用在神以外的東西上，

就是極大的罪惡；但是當把這強烈的需要恰當的使用，不只

是用在上帝身上，也因著用在上帝身上而恰當的使用其他東

西的時候，這是很好的。路加福音 22:15，耶穌說：「我很願

意在受害以先和你們吃這逾越節的筵席。」腓立比書 1:23，
保羅說：「我正在兩難之間，情願離世與基督同在。」提摩

太前書 3:1，「羨慕善工。」「很願意」、「情願」和「羨慕」

的原文就是「私慾」這字。我有一個強烈的慾望跟你們一起

吃這逾越節筵席。我有一個強烈的盼望跟主在一起。我們渴

望做良善的事。 
 
「嫉妒」也不是一個壞字，哥林多前書 12:31，「你們要

切切的求那更大的恩賜。」「切切的求」就是「嫉妒」這字。

你要強烈的求那更大的恩賜，來服事人。約翰福音 2:17，「我

為你的殿心裡焦急，如同火燒。」「焦急」也是「嫉妒」那

字。 
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連「浪費」也不一定是壞字，哥林多後書 12:15，「我也

甘心樂意為你們的靈魂費財費力。」那「費財費力」就是「浪

費」。 
 
我們給也好，得也好，在這世上都可以很合情合理、討

神喜悅的強烈的希望給，也強烈的希望得。在舊約的先知、

新約的門徒裡，也可以看到很多這樣的字眼（尤其在大衛的

詩裡）。 
 
注意，慾望是可以非常正確的喜悅。包括我們在主裡面

到滿足，且單單在主裡得到滿足（並不是我們要過一個修道

士、不食人間煙火、苦哈哈的生活）；甚至我們在不信主的

人身上，也可以看到這種強烈慾望的高貴。舉個例子，林覺

民的〈與妻訣別書〉（黃花崗 72 烈士之一，因起義被處死前，

寫給妻子的一封信）。這封信是寫在一條手帕上，在廣東的

革命博物館裡可以看得到。裡面一再講到那種強烈的夫妻的

需要和愛，我怎麼愛你。我們中國人是很含蓄，不太喜歡講

愛的，但那時候，革命志士的熱血沸騰，讓我十分感動。 
 
他說：「我真不能忘記妳。回憶剛剛結婚不久，恰好是

冬天，妳我從閨房向外望去，窗外疏梅篩月影，依稀掩映，

月光閃閃的透了進來。我跟妳並肩攜手，低低切切，何事不

語？何情不訴？即使如今想到，都淚流滿面，空餘淚痕。」

你會覺得這很下流、噁心嗎？不，一點也不，巴不得每一個

丈夫、妻子對他的配偶都是這樣強烈的愛：我希望跟你在一

起。 
 
他又講到：「回憶六、七年前，一次離家沒有跟妳講，

後來回來，妳哭著告訴我：『希望今後有遠行，你要誠實跟
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我講，我願隨你一起去。』然後，林覺民說：「我前幾天回

來時，就想把這件事跟妳講，但實在講不出來，因為妳肚子

裡還懷著一個孩子，我怎麼能跟妳講，我就要死了？所以我

這幾天，天天就是喝酒。」 
 
林覺民講到：「我非常愛妳，就是這愛的念頭，使我勇

於就死。我從遇見妳以來，常常願天下有情人都成眷屬；然

遍地腥羶，滿街狼犬，稱心快意，幾家能夠？有話說：『仁

者，老吾老以及人之老，幼吾幼以及人之幼。』我本著愛妳

之心，願意幫助天下人都能愛其所愛，所以敢先妳而死，不

顧妳。妳要體會我這種心，在哭泣之餘，要以天下人為念，

也當以犧牲我與妳的福利為樂，因為我們是為天下人謀永遠

的福氣。妳不要悲傷！……我非常願意與妳相守到死。然而

看今日的時勢，天災可以死，盜賊可以死，瓜分之日可以死，

奸官污吏虐民可以死，我們處今日之中國，無時無地不可以

死；到那時，使我眼睜睜看妳死，或使妳眼睜睜看我死，豈

是我和妳所能決定的？即使可以不死，卻離散，分隔兩地不

能相見，徒使眼成穿而骨化石，這又較死更為痛苦；試問，

古來幾曾見破鏡重圓？我們對此又奈何得了！今日我與妳

有幸雙雙健在，但天下之人，不應該死而死、不願意離而離

的，不可數計。那鍾情如我們的，能忍耐這種分離的痛苦嗎？

這是我之所以敢率性去死，不顧念妳的原因。」 
 
最後說：「我死後，在九泉之下，遙遙聽見妳的哭聲，

必也以哭聲相呼應。我平日不信有鬼，如今則希望真有鬼，

又希望真有心電感應。如此我死了，我的靈會依偎在妳身旁，

妳就不必悲哀沒有伴侶！」 
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他對國家、民族、人類的愛，對公義的追求，對夫妻的

愛的渴慕，有錯嗎？當然沒有錯。這裡沒有絲毫談到基督教

的地方，但基督徒在看到這些，以及其他許許多多人的渴望，

包括在雅各書 4 章看到的，「你們貪戀，還是得不著；你們

殺害嫉妒，又鬥毆爭戰，也不能得。你們得不著，是因為你

們不求。你們求也得不著，是因為你們妄求，要浪費在你們

的宴樂中」，很多都是非常合情合理的。 
 

得不到，是因為好的慾望不夠大、不向主求 

 
我們常常以為：「愛要清心寡慾、要節慾；你們得不到，

就是因為你們的私慾太多了，太貪婪了。」但這不是雅各講

的。雅各說：「你們得不到，是因你們的慾望還不夠大，所

以你們不求。」 
 
你要繼續的渴望，但你渴望的對象必須是上帝。對與錯，

就在這裡。詩篇 81:10，「我是耶和華─你的神，曾把你從埃

及地領上來；你要大大張口，我就給你充滿。」打開你慾望

的口，大大的向上帝求，而且單單的向他求，他就給你充滿。

慾望、渴望是出自上帝的創造，本身沒有不好，但問題是：

你求的對象是不是上帝？你慾望的解決之道是不是上帝？

我們從夫妻之間、食衣住行育樂、國家、社會、教育等等得

到滿足，是神喜悅的；但這些東西要不妨礙我們，要使我們

有正確的喜悅，必須先單單的仰望主。 
 
雅各書 1:5-6，「你們中間若有缺少智慧的」，不是安「蠢」

樂「愚」，而是「應當求那厚賜與眾人、也不斥責人的神，

主就必賜給他。只要憑著信心求，一點不疑惑。」這事我們

在所羅門身上看到了？他求智慧，好管理百姓。 
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雅各書 1:16-17，「我親愛的弟兄們，不要看錯了。各樣

美善的恩賜和各樣全備的賞賜都是從上頭來的，從眾光之父

那裡降下來的；在他並沒有改變，也沒有轉動的影兒。」如

果所有的美善從神那裡來，我們除了向他求、向他大大的求，

還有什麼別的路可以走？ 
 
所以，我們得不著，不是因為我們慾望錯了；我們得不

著，是因為我們的慾望沒有放對地方、沒有放在神的身上，

沒有信神、沒有單單仰望他、沒有向他求。舊約、新約裡不

是充滿了這些話？教會的培靈會、佈道會、主日講台、主日

學校，所講的重點不也都是這些？對基督徒、牧師、長執、

跟隨主幾十年的剛剛受洗的、慕道朋友、非基督徒，我都要

說同樣的話：「我的好處，不在你以外。」（詩 16:2）「我的

良人白而且紅，超乎萬人之上。」（歌 5:10）「你們嘗嘗主恩

的滋味，便知道他是美善；投靠他的人有福了！」(詩 34:8)
我們要高聲對這世界說：「你來！你的慾望，你的一切，只

有在主，我們的神，這裡能得到滿足。」 
 
在耶利米書，神對以色列人說：「我的百姓做了兩件惡

事，就是離棄我這活水的泉源，為自己鑿出池子，是破裂不

能存水的池子。」（耶 2:13）所以基督徒，即使你受洗了、

是傳道人、是長執，都可能離棄主，為自己鑿出上帝以外、

破裂不能存水的池子。所有上帝以外的池子，都是破裂不能

存水的。 
 
何西阿書把以色列人形容得很好，就是何西阿的妻子歌

篾，她有無窮的慾望，包括性慾，但沒有在當找的人（就是

耶和華）身上找到盼望；就像以色列人有極大的慾望，當他
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們向上帝以外的任何東西求，那些東西就轉眼成空，如飛而

去。 
 
今天你我也是一樣。我們有一點像雅各，雅各的特點就

是沒有安全感，可能比我們一般人更沒有安全感，因為他在

母腹就有一個欺負他的人，就是他哥哥威脅他。他很怕，因

此他有另外一個強烈的需要，被愛。不管是以前的母親，或

後來的妻子，當他在逃亡的路上，一見到他的表妹拉結就鍾

情。為求得到她，他甘心為她工作七年。聖經裡，他向他岳

父說，「我已經為你工作七年，你要把拉結給我」時，所用

之字的性暗示非常強烈。雅各很想要拉結，但他得不到。新

婚之夜，他把所有的愛給了妻子，一覺醒來，卻發現他被騙

了，他的愛所傾倒的對象不是拉結。 
 
我們的痛苦、空虛，並不是因為我們想要的得不到；我

們的痛苦、空虛，常常是因為我們得到了，卻仍滿懷著遺憾。

雅各後來有了拉結，我實在不能從創世記裡看到他從拉結那

裡得到多少的安慰和喜樂。雖然他很愛拉結，但拉結始終是

一個性情非常暴躁、又自私自利的人；這使他的婚姻，始終

蒙上一層陰影。 
 
雅各快死的時候，在創世記 48 章跟約瑟講了一段相當

重要的話，差不多可以說是交代後事。在這遺言裡，也不知

道他是老年癡呆，還是真言吐露，突然說了一段跟上下文沒

有關係的話來。他說：「我從巴旦亞蘭回來的時候（那已是

幾十年前的事），你的媽媽拉結死在我眼前，我就把她埋在

那個地方（就是伯利恆）。」在創世記 49 章，雅各最後又講

了一段很奇怪的話：「你們一定要把我葬在我祖我父那裡。」

而雅各把利亞也葬在那裡。他沒有說，把我埋在拉結旁邊。
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是不是他很遺憾，一生所愛的這個女人，好像沒有給他什麼

安慰、愛撫、溫柔？而他最不喜歡的利亞，後來反而給了他

很多安慰。我們喜歡的、不喜歡的，只要能信靠順服上帝，

對我們都是幫助。 
 
記得雅各的特點是需要安全感嗎？這個世界，甚至在母

腹中，對他都不安全。弗洛依德說，人喜歡回到母腹，那是

安全的地方。弗洛依德沒有看這一段聖經，回母腹，雅各更

沒有躲的地方。 
 
但你知道雅各的安全感在誰身上得到了滿足嗎？就是

從母腹中要攻擊他、殺他的哥哥以掃。在創世記 32、33 章，

當雅各從巴旦亞蘭回來，跟他哥哥相認的時候，我們看到他

哥哥接納了他的禮物，看到他哥哥對他充滿了良善。從母腹

中就欺負他的，為什麼後來好像反成了他的保護者一樣？就

是因為雅各在碰到他哥哥之前，先碰到了上帝。上帝再一次

對他有安慰、鼓勵的話。 
 
把上帝當作我們唯一的倚靠、唯一的主，我們所有的都

不會失去；不把上帝當作我們百分之百的主，何西阿書說：

「風會把他們裹在翅膀裡，帶到別的地方去。」（參何 4:19） 
現在很多人喜歡把上帝或宗教叫做「終極關懷」（ultimate 

concern，這是神學家田立克的話）。這種話聽來很動人，再

想想就覺得怪怪的，什麼叫做終極關懷？我真不太懂，終極

關懷就是很關懷，我對上帝需要很關懷嗎？兒子出遠門讀書、

爬山，我需要關懷，他手機不能關機，因為怕他吃不飽、穿

不暖，或出什麼狀況……等等。對上帝需要這樣嗎？不需要

的。我寧願用另一個方式說：上帝必須是我們絕對信靠的對

象、完全滿足的對象。當他是我們絕對信靠、完全滿足的對
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象時，我們一切對其他人事物的慾望和想法，就是安全的，

而且是喜悅的。否則，我們對國、對家、對兒女、對父母的

捨己的愛也好，需求的愛也好，都很傷人。包括捨己的愛，

有些人捨己，就是希望你永遠需要他、永遠承歡他的膝下。

那不是真的愛，是自私的。 
 
我跟康師母非常相愛，很多人說，真是的，那個鐘樓怪

人怎會娶到一個如花似玉的妻子？當然這是主的恩典。我還

記得有一年太太回台灣，我還在美國服事。服事的地方是美

國一個大學城，距住處約一小時車程。一個星期日晚上，服

事完，開車回家，一路上月影山色，心中感動，想起二次大

戰時美國大兵喜歡唱的一首歌，回去就寫信給我太太：“I saw 
your face in the Moon.” 你大概可以想像得到，康師母收到信

時的窩心。 
 
光講，沒有行動，很糟糕；有講，有行動，仍然糟糕。

我們一切的慾望，不管多好、多合理，對家、對國、對朋友，

如果沒有上帝，仍是虛空的。 
 
我跟我太太有好多次小別勝新婚的經驗。有時，雖有很

強烈的慾望要一起交談、分享，但因種種原因，反而吵了起

來，鬧得很不愉快，這是因為缺少了上帝。當有上帝，這些

衝突、不合，都不是問題，也都不會傷害我們。 
 
對孩子也是一樣。17 年前，記得在美國教會玩，康強那

時才幾個月大，我就把他往上一丟，然後一接，康強之喜歡

的。丟、玩，父親愛孩子也很好，但如果我們始終沒有把上

帝擺在第一、最重要、百分之百的位置，人間的親情也是虛

空。 
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我不必再舉這些例子。我們在生命裡，不管是愛情、學

問、事業、親情、國家、政治……，都是捕風捉影。這傳道

書說得很多：「我見日光之下所作的一切事，都是虛空，都

是捕風。」（傳 1:14）「我又專心察明智慧、狂妄和愚昧，乃

知這也是捕風。」（1:17）「後來，我察看我手所經營的一切

事，和我勞碌所成的功；誰知都是虛空，都是捕風，在日光

之下毫無益處。」（2:11）「我又見人為一切的勞碌和各樣靈

巧的工作，就被鄰舍嫉妒，這也是虛空，也是捕風。」（4:16）
「這樣看來，智慧人比愚昧人有甚麼長處呢？窮人在眾人面

前知道如何行，有甚麼長處呢？眼睛所看的比心裡妄想的倒

好，這也是虛空，也是捕風。」（6:8-9）這話，一點不是叫

你對這個世界絕望；而是叫你對一切事物，能因為單純的信

靠上帝，而有喜悅。 
 
雅各說：「你們得不著，是因為你們不求。」我們得不

著，是因為我們不求。我們得不著，是因為我們不相信那唯

一的活水泉源，唯一的生命的糧，唯一的道路、真理、生命，

唯一宇宙萬物的主宰，唯一的良善。 
 

求也得不著，是因為妄求、錯用 

 
我知道很多弟兄姊妹說：「我求過了，但沒有得著。」

雅各也說到：「你們求也得不著，是因為你們妄求，要浪費

在你們的宴樂中。」「妄」的原文是「生病」。意思是你們求

的很病態。 
 
一般人會對上帝妄求，求錯了，大概是因為太貪婪了。

「你居然想要求跟康師母一樣漂亮！」（我寧願得罪所有的
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姊妹，不願意得罪我太太）「求百分之八十就是天打雷劈了；

求百分之五十就不是妄求。」「你向上帝求一千億，這是妄

求；你向他求一百萬，這不是妄求。」是這意思嗎？ 
 
雅各在聖靈的感動下，並不是這樣說的。不是求多，叫

妄求；而是用錯了，叫妄求。你向上帝求一毛錢，只要不是

出自良善、愛心的使用，那一毛錢也是妄求。你求上帝給你

多一刻的壽數，不是要在愛心和信心中活出來，那多一秒鐘

的生命都是妄求。你可以向上帝求一千億、求瑪土撒拉的壽

命、求美麗、求任何東西，也應當求，甚至神巴不得你去求。

保羅就曾囑咐提摩太要對那些今世富足的人（不僅是指金錢

上的富足，也可以是指健康、學問、各樣事情上的富足）說：

「不要自高，也不要倚靠無定的錢財；只要倚靠那厚賜百物

給我們享受的神。又要囑咐他們行善，在好事上富足，甘心

施捨，樂意供給人。」（提前 6:17-18） 
 
各位，我們向神大大張口，求神的愛、聖靈充滿我們，

求主的十字架破碎我們，好叫我們得到他給我們的一切豐富。

或許他給我們的艱難、刺、不甚理想的婚姻或身體，我們都

求神更新；但是如果沒有，我們更感謝主，因為我們知道他

不會弄錯，他是厚賜百物與人享受的神。 
 
腓立比書 4:6，「應當一無掛慮，只要凡事藉著禱告、祈

求，和感謝，將你們所要的告訴神。」將你們所要、所想、

所慾、所望告訴神。至於神賜你什麼？神會不會賜你一千億？

神會不會賜你兒女的成就多好、丈夫對你多好？我不知道。

我們一無掛慮，凡事向神祈求、感謝，「神所賜出人意外的

平安，必在基督耶穌裡保守你們的心懷意念。」（腓 4:7） 
 



 

18 

禱告： 

 
天父，我們謝謝你，我們是這樣的蒙福。願我們所蒙的

福氣，不只是物質上的，不只是屬靈上的，而是讓我們能夠

感恩，且以你為樂。 
 
主，你使我心裡快樂，勝過豐收五穀新酒的人。我們以

你為樂，以你的十字架為樂，不管你賜給我們好與壞，我們

都因著你為樂。 
 
主，讓我們是這樣的以你為樂、為滿足，也盼望我們是

這樣的使你快樂、使你滿足。我們居然能讓神快樂、滿足，

是你的恩典，感謝你。 
 
奉耶穌的名禱告，阿們。 
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